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“网红”卖瓜

受到吸

引的瓜贩们

和外地电商

主播蜂拥而

至 ，“ 势 必

要 将 这 40

万吨的蜜瓜

卖出去”。

①石峻峰和他的团队①石峻峰和他的团队。。

②②打包蜜瓜。

③许凯在瓜地旁直播③许凯在瓜地旁直播。。

①①

②② ③③

□□ 农民日报·中国农网记者 刘自艰 文/图

又到收成镇一年中最热闹的时候了。
瓜农们从地里摘上满满几车蜜瓜，一车送往

收成镇蜜瓜交易中心 A 区，这里是产地批发的主
要场所，经由客商销往全国各地；一车果品、质地
相对均匀的蜜瓜送往交易中心 B 区，交给早已联
系好的电商供货方，再通过网红达人在一旁的直
播带货完成交易。批发销售和电商直播销售在收
成镇井然有序地进行着。

事实上，每年 7 月至 9 月，位于甘肃省河西走
廊东北部、三面被沙漠包围的小县城民勤都在想
尽办法卖瓜，一直不温不火，直到四五年前，直播
带货的风吹到了这里，情况变得不一样。受到吸
引的瓜贩们和外地电商主播蜂拥而至，“势必要将
这 40 万吨的蜜瓜卖出去”。

收成镇的干部怎么也想不明白，一个主播一
天是怎么把 1 万多单民勤蜜瓜卖出去的。“大概是
流量变现的结果。”民勤县电子商务中心干部李亮
解释说，这段时间，“民勤蜜瓜”四个字在网络各大
平台已自带流量。

欢迎许凯

“许凯，你又来了！”村民们都热情地和许凯打
招呼。

这是许凯第四年来到民勤，他是一个拥有百万
级粉丝的知名主播。2021 年，许凯带领团队来到民
勤，通过直播带货的方式帮助当地农民销售蜜瓜。

许凯不是最早一批来到民勤的网红达人，却
是最受欢迎的主播之一。“每年来民勤，都有乡亲
们放鞭炮迎接我们，像是回家一样。”许凯说，前不
久他收到村里老人赠送的鞋垫，他把这些日常生
活中的点滴小事分享到直播间里。

早在几年前，许凯就以摄影师的身份开始关
注 农 村 生 活 ，用 镜 头 记 录 下 乡 村 的 点 点 滴 滴 。
2020 年，他无意间发布的一段与农村老人聊天的
视频在网络上走红，积累了大量粉丝。次年，他开
始尝试直播带货，并迅速取得了成功。首场直播
销售陕北的黄河滩枣，虽然并未带来直接利润，但
这次尝试让他看到了直播带货的潜力。

和大多数从事水果销售的主播一样，许凯
的 工 作 随 季 节 移 动 ，年 初 在 海 南 带 货 芒 果 、凤
梨，慢慢往北走，广西的橘子，四川的石榴，甘肃
的蜜瓜……

2021 年，许凯来到民勤，这也成为他直播带货
生涯中的一个重要转折。起初，他只是想来试一
试，8 个人的团队，要负责直播、拍视频、品控、采购
等工作，忙到没空想太多。没想到，这一试让他与
民勤结下了不解之缘。

“感觉这里的人和其他地方不一样，真实、朴
素、好相处。”许凯说，“前几天因为帮村里老人拍
照时不小心摔伤了胳膊，他们拉着羊过来说要给
我补一补。”

在许凯眼里，民勤蜜瓜肉质细嫩，香气独特，
吃起来甜甜的。他的直播间往往设在室外，背后
是一大片蜜瓜地，村民时不时从中穿过。

“比西瓜还甜的蜜瓜来了。”
“这是金红宝蜜瓜。”
“乡亲们祖祖辈辈都在和沙漠作斗争，一边要

保卫自己的家园，在沙漠里种树，一边要为生存去
种蜜瓜。”

……
在直播中，他不仅详细介绍民勤蜜瓜的品质

和种植环境，还与粉丝分享自己在乡村的所见所
闻所感。接地气的直播方式吸引了大量观众，也
提高了民勤蜜瓜的知名度。

许凯每天从上午 11 点工作到晚上 11 点，几乎
不间断地直播，用镜头记录下蜜瓜的生长环境、采
摘过程以及品尝体验。在许凯的直播间里，民勤
蜜瓜一天能卖出上万单，持续时间长达 20 天。

自 2018 年民勤县委、县政府主办首届民勤蜜
瓜全网发售仪式以来，越来越多像许凯这样的网
红达人来到民勤，通过直播和视频推广蜜瓜。“再
好的产品放在大山里，肯定很少人知道，你要是放
在北京的天安门，效果就不一样。通过直播带货，
粉丝更直观地了解民勤蜜瓜，销量便打开了。”李
亮感叹道，“我看到有些主播带货能将冷落已久的
文学杂志一晚卖出 90 多万册，流量就是销量啊！”

李亮将“网红卖瓜”称为借力卖瓜，意思是借
助网红达人的影响力扩大销售市场。买卖的背后
是粉丝与主播的信任，一个主播就代表着一个品
牌。李亮说，本地供应商把绑定的主播看得很宝
贵，他们会将网红达人的联系方式当作商业机密
来保管，并竭尽所能提供良好的直播环境和条
件。这也是近些年越来越多的网红达人愿意来民
勤直播带货的重要原因。

去年以来，许凯也开始借力，通过自身的力量
邀请全国各地的主播到民勤，共同参与蜜瓜直播
带货活动。许凯希望通过这种方式，让更多的人
了解民勤，了解蜜瓜，从而带动当地经济发展。

“民勤的瓜太多了！”今年，在许凯邀请下包括
“农大丁同学”在内的 20 多位网红达人都在带货民
勤蜜瓜。

本土主播

35 岁的石峻峰是民勤本土电商主播，从小跟
着父亲做蜜瓜生意，给外地批发商发货，俗称“代
办”，对当地蜜瓜产业相当了解。

石峻峰的电商之路始于 2016 年，“县里没多少
人入驻电商平台，内容也很简单，只需要拍一些蜜
瓜图片，做好商品链接和客服工作。”石峻峰说，竞
争不太激烈的几年里，凭借着蜜瓜质量，他的线上
店铺一度实现了日发货量上万箱的辉煌业绩。然
而，随着电商平台入驻店铺的增多和竞争的加剧，
付费推广成为常态，他发现单纯依靠质量已难以
维持销量。

恰好此时，直播带货强势席卷电商行业。这
位民勤老电商人也察觉到了风向，尝试着接触短
视频平台。他独自拍了几个视频，效果不佳，播放
量并不好。但是石峻峰说他对这个事儿一直念念
不忘。

石峻峰犹豫了两年，这两年正是外地电商主
播在民勤这片土地上迅速生长的时期。眼看着自
己的网店销量降到每日几百单，石峻峰不得不做
出 改 变 ，2022 年 ，他 决 定 入 驻 短 视 频 平 台 直 播
带货。

这一次，石峻峰不再孤军作战，他找到一个合
作伙伴，也是民勤本地人，有视频拍摄经验。他们
将焦点放在介绍民勤蜜瓜上，展示品相、颜色，现
场切瓜、吃瓜，让粉丝看到真实画面，再描述肉质
是脆还是软，水分多不多。

但在李亮看来，本土电商主播的视频或直播
方式给粉丝的观感比较单一，视频风格雷同，一镜
到底，这和外地电商主播运用电影式的拍摄，讲故
事、动感情直播方式有很大区别。

石峻峰经常去看短视频平台上的那些头部三
农账号，学习借鉴他们的拍摄手法和运营技巧，以
此提升自己的视频制作水平和直播能力。

“要有足够的曝光和流量，而流量需要付费，
如果不付费，只能坚持多做一些上千万播放量的
原创视频，然后等待一个热门的爆发。”他告诉记
者他看过一个报道，提到在农村做一个短视频三
农大账号的概率要比考清华的概率还要小。但
他 还 是 想 做 出 一 个 属 于 民 勤 本 地 的 头 部 三 农
账号。

所以他现在每天脑子里都是各种数据、曲线，
考虑视频要怎么拍，直播要怎么播。

他认为拍视频需要灵感。“刚开始拍一个小视
频就需要几个小时，播放量只有 200 多。有一次，
做媒体行业的亲戚说了一句话，‘远景中景特写’
这六个字，我突然想明白了。调整视频拍摄角度，
第二天就有了一个热门视频。”

石峻峰今年新招了一个大学毕业生，组建了
运营小团队。这是一个比许凯他们更小的团队，3
个人要负责拍视频，做直播，做客服，收瓜、打包和
发货。

现在，他在短视频平台上的账户粉丝量已有
20 多万，一条播放量上千万的视频被置顶在账户
首页。直播间一天能卖出 300 到 500 单蜜瓜，最高

时能达 1000 多单。
虽然形成一定的竞争，但石峻峰仍欢迎更多

的外地电商主播来民勤。“作为一个本地人，我还
是想把蜜瓜产业做得更好。外地电商主播来了之
后，保证了民勤蜜瓜的热度，成千个短视频账号带
火了民勤蜜瓜的品牌。”石峻峰提到，如果没有外
地电商主播，单靠本土电商根本达不到现在的
效果。

“本地还没有一个大账号，今年刚出了一个
小仲，大概有 30 万粉丝。”石峻峰所说的小仲也是
本地人，本名仲麟，以前也是单打独斗，今年因为
上了一档综艺节目，粉丝量得到突破性上涨，才
逐渐形成了现在的规模。

“全县电商从业者不少，但专业能力仍然不
足，特别是短视频拍摄剪辑及直播技能欠缺，缺乏
运营团队和现象级网红人才。”县电商中心主任魏
育霖说，下一步他们将采取“理论与实际”相结合
的方式，开展电商运营、操作和电商直播等方面培
训，积极培育“田鼠大婶”“沙乡恋”等乡土电商主
播，孵化一批可独立从事电商运营、服务、策划、营
销的电商行业人才。

转行供应商

在民勤，电商与直播带货双管齐下，越来越多
的个体开始寻找新的商业机遇，有些不愿意在直
播间露脸的年轻人转而成为供应商，绑定一个或
者多个电商主播形成联动局面。

张煜文，一个大学毕业后在北京工作的民勤
人。2019 年回家期间，恰巧碰上蜜瓜上市，张煜文
和北京同事偶然的一次聊天，提起了家乡的蜜
瓜。“你们家的产品这么好，为什么不动脑筋做一
下？”同事的话让张煜文深思。

张煜文在北京从事销售工作，他想着凭借丰
富的销售经验和人脉资源应该能在农产品销售上
做出成绩。

起初，张煜文尝试搭建自己的电商平台，但很
快发现资源匮乏、人员短缺以及缺乏专业团队成
为了制约发展的瓶颈。张煜文说他也尝试过自己
做直播带货，但是一天往那儿一坐，“粉丝朋友
好”，总觉得哪儿别扭，一天卖不到 100 单。

多次尝试与失败后，他逐渐意识到，与其自己
入驻短视频平台，不如成为直播带货供应链的一

部分，这样能够对接更多主播和电商平台，为他们
提供优质的民勤蜜瓜。

于是，张煜文转行成了一名供应商，经他手的
蜜瓜一部分供给电商平台，一部分为“二胡张老师
生鲜”等主播提供货源。张煜文说他们在直播间
售卖的蜜瓜价格要稍微高于电商市场价。他一直
认为做农业不仅仅是搞经销，更重要的是要选好
品种，做好品控，才能赢得市场的认可。为此，张
煜文还转向农业种植端，与高校合作选育蜜瓜新
品种，从生产上把控品质。

与张煜文的创业经历相比，王盼的转型之路
显得更加水到渠成。王盼原本在民勤经营着一家
快递网点，随着电商行业的蓬勃发展，他敏锐地意
识到电商物流的巨大潜力。2018 年，他毅然将快
递网点转让，全身心投入到农产品电商供应链的
建设中。

王盼与众多农产品电商建立了稳定的合作关
系，其中就包括知名主播许凯的团队。随着合作
的深入，王盼的供应链业务不断拓展，增加了许多
新的农产品品类。

王盼的信心比较足，他说，甘肃的农产品品类
很多，从民勤的人参果、蜜瓜到定西土豆，天水苹
果，“把甘肃所有特色农产品做完，也得忙够大半
年了”。

连锁反应

从线下到线上线下两条腿并行，这些年，民勤
蜜瓜销售模式发生了翻天覆地的变化，而在这场
变革中，有人坚守，有人转型，有人需要应对新的
问题。

作为民勤电商发展历程见证者的李亮深刻感
受到了电商带来的机遇与挑战：“电商直播的涌
入，为民勤蜜瓜打开了更广阔的市场，同时也加剧
了市场的竞争。”

他回忆道，以前外地批发商到民勤收瓜，再将
蜜瓜拉到陕西或者北京，价格由批发商决定，最低
的时候蜜瓜收购价仅仅 3 毛钱。后来有了电商主
播，蜜瓜的收购价涨到 8 到 9 毛甚至 1 块多。电商
主播与传统瓜贩间的竞争无形中抬高了蜜瓜的
身价。

收成镇上的干部白玉鹏也这么说，销售渠道
少时，瓜农们将蜜瓜拉到县城，只要能卖掉，哪怕

价格低、送货上楼都可以。现在销售渠道多元，价
格也抬了不少。瓜农一看到电商主播来村里，不
管认识不认识都会邀请他们到家里，拿出蜜瓜来
招待。“瓜农是真真切切感受到电商直播带给他们
的变化。”

这显然不是简单的多卖几毛钱的问题，背后
是蜜瓜种植、流通和销售一步步向现代化转型的
过程。李亮说，以前种植和销售都是粗放的，中间
商到了地头，估个价全收走，卖的时候也是大的小
的混一块儿。电商的加入对品质、卖相、分级要求
更高。

“线上走的货跟批发市场的货要求不一样，电
商平台上的蜜瓜重量大概在 3 至 4 斤一个，而批发
市场上需要的蜜瓜更大。”李亮说，转型的过程也
是瓜农跟电商直播的供应商不断磨合的过程，行
为传导到种植端，农民们会根据不同的销售渠道
进行选品，确定什么样的瓜卖给电商，什么样的瓜
卖给瓜贩。

收购价提高后，那些压价收购的不良商家便
收不上货，相应地保护了瓜农的利益。所有人都
觉得行业在朝着健康的方向发展。但是，直播的
高流量成本也让不少商家望而却步。

“平台内卷、全网比价、不断降价，电商直播的
利润空间被不断压缩。面对这样的困境，一些本
地主播选择放弃电商，转而专注于供应链服务，为
外地电商代发蜜瓜，以此获取更稳定的收益。”李
亮补充说。

石峻峰告诉记者，如果他的现象级三农账号
没有做成功，他可能也会回到供应商的行列中。
当下，他觉得急需要解决的是直播乱象问题。

有一次他发现一个新账号，几天内就将粉丝
量提了起来，一天卖出几千上万单。但后来他得
知，其中发的不少货是次品，甚至是生瓜。“结果可
想而知，客户会觉得民勤蜜瓜不好，多年积攒起来
的民勤蜜瓜品牌很容易被搞砸。”

“利用这种手段毁掉一个地方的水果品牌不
是没有先例。”石峻峰有些愤怒，短期来看，瓜农手
上的次品卖出去，能够解决一部分销量问题；但从
民勤蜜瓜长远的口碑考量，这是百害而无一利。

白玉鹏提到了另外一个现象——视频卖惨。
“一些主播专门找年龄较大的瓜农，打着合作卖瓜
的名义，让他们配合拍视频。这些视频内容主要
是通过哭穷的方式，讲述当地环境怎么恶劣，种瓜
怎么辛苦，希望大家买一点儿蜜瓜。”白玉鹏认为
这种形式只会抹黑民勤的形象，不会给瓜农和这
个行业带来任何好处。

“去年发现了好几场卖惨直播。”李亮说，县里
也采取了一系列措施规范和治理，如加强与网信
部门、市场监管部门的合作，建立完善的监管机
制；加强对主播的沟通和引导，鼓励他们诚信经
营、合法宣传。“今年直播内容客观多了，很多主播
不光会讲民勤的蜜瓜，还会讲这里的瓜农勤劳热
情，介绍民勤特殊的地理位置以及一代代民勤人
为防沙治沙做出的努力。”

既是为了做好服务，也是为了加强管理，民勤
相关部门密切关注网红达人的数量。蜜瓜销售
期，李亮的手机界面会在不同的短视频平台切换，
一旦刷到在民勤直播卖瓜的网红达人，他都会记
录在一个专用表格里。

他解释说，采取这样的笨手段也是没有办法
的办法，一方面，短视频平台数据并不对他们开
放；另一方面，有的网红主播是自发而来，有的是
供应商合作伙伴，时间也不固定，来了拍拍视频或
者直播几天就走了，很难统计。

比较确切的数据来自电商直播店铺的链接，
李亮他们会定期统计链接上的蜜瓜销售量；另一
个较为准确的数据是各个乡镇上报的快递公司上
行件数量。

“今年统计到大概有 300 个外地电商主播，
比去年要多。”但是李亮说，肯定不止这个数。


